

1899

Jueves 21 de Diciembre

## HIELO

Desde hace algunos días, siento frío glacial, intenso; un frío que no desaparece con nada. Frío en la piel, frío en la sangre y frío en los huesos.

A veces voy por la calle rechinando los dientes, ateridos brazos y piernas, y me detengo a mirar un termómetro colocado en una fachada... Aquel aparato dice que la temperatura es de algunos grados sobre cero. ¡Cómo miente la ciencia!

Llego a mi casa, enciendo la chimenea, corro los portiers y aprieto el burlete contra los resquicios traidores del balcón... Inútil trabajo: el frío sigue deslizándose dentro de mi cuerpo, como la afilada hoja de un cuchillo.

Entonces el termómetro que tengo en mi gabinete sube... y sube... «¡Catorce grados!» ¿Cómo puede ser, si yo siento más frío que antes?

A medida que va avanzando la noche, se extiende más el hielo y las llamas devoran leña y yo no reacciono.

Embozado en la capa, me paseo por la habitación, taconeo rápidamente para que no se congele en mis venas la sangre; y este paseo nocturno sobre la alfombra, junto a la chimenea, me hace el mismo efecto que una marcha perezosa por las cumbres de Guadarrama, cubiertas de nieve.

De pronto me aproximo al balcón y veo la calle desierta bajo un cielo bellísimo, azul oscuro, donde brillan los cuernos de oro de la luna, como brasas suspendidas en el espacio.

En un extremo de la acera, iluminado por la amarillenta lucecilla del gas, hay un grupo: son un hombre y una mujer cuyas facciones percibo difícilmente.

El es joven, un niño casi, y permanece inmóvil junto a una ventana, cuyos hierros aprisionan el cuerpo airoso de una mujer mal abrigada con un mantón...

Y yo, tiritando entre los pliegues de mi capa, el vaho de la leña ardiente y la muralla protectora de alfombras y cortinas, contemplo desde mi observatorio el grupo de enamorados, insensibles al frío, en medio de la helada serena y penetrante de una noche de Diciembre.

Aparto de allí la vista y veo de nuevo sobre mi mesa el termómetro que sigue subiéndome... «¡Dieciséis grados!»—me dice burlescamente.

Pero yo tiemblo de frío... ¿Para qué sirven las estufas, si no pueden darme un poco de calor... de ese calor dulce que retiene a los dos amantes junto a la rejilla?

Un sentimiento de amarga pesadumbre, me separa del balcón, y cierro las maderas con rabia para no ver... para no pensar...

¿Por qué no será eterno ese misterioso fuego que llevamos todos en el alma a los veinte años?

LUIS GONZÁLEZ GIL.

## ALCOY

Los vecinos de las calles del Ensanche y Tintes (Bolta) nos suplican roguemos al alcalde D. Severo Pascual, que disponga la creación de una nueva plaza de vigilante nocturno para dicho barrio, pues por muy celoso que sea en el cumplimiento de su deber—y lo es efectivamente el que hoy desempeña ese cargo—no puede atender al cuidado de todo el distrito, por ser muy extensa la zona comprendida en el mismo.

Suelen vagar algunos rateros por los extramuros de la ciudad, que ya han realizado algunos hurtos, y se hace necesaria una mayor vigilancia.

Los vecinos del mencionado barrio, reconocen el interés con que el Alcalde D. Severo Pascual atiende todos los servicios encomendados a la elevada representación que ostenta, y confían que serán atendidos en la justísima demanda que formulan por nuestro conducto.

—Ayer nos dijo un labrador de este término municipal, que las lluvias de estos días, han favorecido mucho a los sembrados de secano, y que sería de desear que este invierno se reprodujera la lluvia y mejor aún que nevase, a fin de asegurar un feliz término a las cosechas, en el verano próximo.

La Providencia que vela por todos, hará que se cumplan las honradas aspiraciones de los agricultores.

—Ayer se celebró el llamado mercado de Navidad, que estuvo concurridísimo a pesar del tiempo desapacible que reinó durante las primeras horas de la mañana y el mal estado de las calles y plazas, llenas de barro a consecuencia de las lloviznas de los pasados días.

Todos los que quedan hasta el domingo, serán de mercado, en atención a la proximidad de las fiestas de Pascua.

El sábado y el día de Noche-Buena, según costumbre de todos los años, serán los verdaderos días de mercado de Navidad.

Los turroneros de Jijona han expuesto sus tentadoras mercancías en los portales de muchas casas, de las calles más transitables y en todas las confiterías se ha hecho un verdadero derroche de lujo en los escaparates y mostradores, en donde se exponen variedad de pastas, artística y primorosamente confeccionadas y hermosísimas cajas de mazapán, afectando dibujos caprichosos.

Los vendedores de zambombas, carracas y panderetas, han hecho un verdadero agosto y ya va por esas calles la gente menuda moviendo ruido y algazara.

En la plaza de San Agustín se están levantando tres barracones muy espaciosos y bien acondicionados; en uno de ellos se instalará, según tenemos entendido, un cinematógrafo en el que se exhibirán cuadros del Nacimiento de Jesús y de otros pasajes de la Biblia, que tienen relación muy directa con el gran acontecimiento histórico-religioso de Belén.

En el Patronato de la Juventud Obrera, se está ensayando el melodrama «El Nacimiento del Niño Dios». Los pequeños actores están muy bien impuestos en sus respectivos papeles y hacen verdaderos primores de ejecución. La primera representación se celebrará, según noticias, el segundo día de Navidad.

Por todas partes se nota gran movimiento de fiestas.

—En Alicante, por iniciativa del alcalde, se ha verificado una reunión a la que han asistido representaciones del comercio, la banca, ejército y prensa, en la que se acordó celebrar el día 5 de Enero próximo la entrada de los Reyes Magos en igual forma que se verifica en Alcoy, ó sea organizando una magnífica cabalgata, que irá repartiendo juguetes a los niños pobres.

También se trató de un proyecto de fiestas para el próximo verano.

—Hemos recibido el número 29 de *Alrededor del Mundo*, interesante semanario, que trae una portada en color, por C. Dolci, y contiene artículos, casi todos ilustrados, de reputados autores.

Consta de 24 páginas con 28 grabados y se vende al precio de 20 céntimos número.

La suscripción al año cuesta diez pesetas.

—Es ya sabido en todo el mundo que el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, es el mejor remedio para las enfermedades del estómago é intestinos.

—El invierno se anuncia muy riguroso en la parte central y oriental de Europa. Algunos ríos de Alemania, están helados; la navegación por el Rhin es sumamente difícil a causa de los témpanos de hielo que arrastra la corriente; en Italia han caído grandes nevadas y en algunos puntos de Alsacia el termómetro acusa once grados bajo cero.

## LA VIDA RELIGIOSA

Santo de hoy.—Santo Tomás, apóstol.

Santo de mañana.—San Queremón, obispo y mártir, y San Zenón.

## TÓMBOLA DE PORTACELI

Hoy empezamos a publicar la lista de donativos con destino a la tómbola y sanatorio que para los tísicos pobres, ha fundado el Dr. Moliner en Portaceli y apenas iniciada la suscripción, se llevan ya recogidos muchos objetos, algunos de gran valor artístico.

Alcoy no podía menos que responder, de la manera que lo hace, para coadyuvar a la grandiosa obra realizada en beneficio de los pobres obreros enfermos, ya que en nuestra población, por desgracia, podemos también dar un buen contingente de los mismos al sanatorio de Portaceli, pues que la tuberculosis pulmonar se ceba con bastante intensidad en nuestra clase proletaria.

Nuestro amigo D. Vicente Miró, médico, es el encargado, en esta ciudad, de recoger estos donativos, en su domicilio San Lorenzo 11, principal, desde donde se remitirán a la administración del Sanatorio.

Donativos para el Sanatorio y tómbola de Portaceli

Sres. Pérez, Carbonell y compañía.—Un cubre bandejas.

Srta. D.ª Elvira Laporta.—Dos bolsas de seda bordadas.

D. Camilo Gisbert Terol.—Cien cajas de doce libritos de papel de fumar marca «Elegante».

D. Agustín Arnauda.—Un cuadro pintado al óleo.

D. Francisco Laporta.—Un lienzo al óleo «Flores».

D. Ricardo Bou.—Dos platos fantasía para comedor.

D. José Laporta.—Doce cajas estuche privilegiado de papel «Blanco y Negro».

D. José García Ripoll.—Veinte cestas de paja, bordadas.

D. Camilo Vilaplana.—Dos artísticos tinteros.

D. Anselmo Aracil.—25 mantas.

D. Juan Vilaplana.—Una artística figura de barro cocido

D. Jerónimo Gisbert.—Doscientos estuches boquillas para cigarrillos y 72 estuches carteritas papel de fumar.

D. Modesto Visado.—Un jarro de cristal.

Sres. Payá hermanos.—250 kilos de lana regenerada, para colchones.

D. Antonio Gisbert Barceló.—Una caja de cincuenta kilos de jabón.

D. Ramón Ferreres.—Una caja de corbatas.

D. Damián Tudela.—Una caja de corbatas.

(Continuará).

## BAUTISTA ROMEU

DEPÓSITO DE LICORES  
San Lorenzo, 11, 13 y 15

AGENCIA GENERAL  
DE TODA CLASE DE NEGOCIOS  
«LA ACTIVIDAD»

Ha principiado a funcionar esta Agencia de la cual dimos cuenta con anterioridad, habiendo establecido sus oficinas en la calle del Carmen número 3, 2.º, junto al teatro Principal.

## TEATRO

La obra dramática «Luisa Parquet ó desventuras de un padre», estrenada anteanoche, es una producción muy hermosa y muy bien vertida al español por el ilustre y malogrado escritor D. Pedro Bofill.

La interpretación fué acabadísima, por parte de la Sra. Lamadrid, Sr. Sánchez de León y demás artistas de su notable compañía.

Merece párrafo aparte la señorita Puelles, que estuvo admirable en su papel de hija de Luisa Parquet, lo que le valió una entusiasta ovación.

El teatro estuvo bastante animado especialmente en los pisos altos.

El estreno de «El asistente del coronel», aplaudida comedia de nuestro paisano D. Gonzalo Cantó, alcanzó anoche un gran éxito. El poeta alcoyano fué ovacionado, viéndose obligado a pisar varias veces las tablas del proscenio.

Por haber terminado a hora muy avanzada la función de anoche y tener dispuesto el presente número, hemos de aplazar hasta mañana la reseña de este acontecimiento teatral.

X.

## GABINETE DENTAL DE LA

Srta. Doña Edelmira Agulló

Operadora y artífice.—Dentista de la facultad de medicina de Madrid.—Especialista en dentaduras artificiales por los últimos adelantos de la ciencia

Ofrece al público sus servicios en casa de su padre el acreditadísimo dentista D. Francisco Agulló, en donde tiene montado su gabinete con todos los instrumentos y aparatos más modernos que hasta el día se conocen.

POLAVIEJA, 4, PRINCIPAL.—ALCOY

## MARTÍNEZ

MÉDICO DENTISTA  
POLAVIEJA, 11 Y 13, PRINCIPAL

## NUESTRO SERVICIO TELEGRÁFICO

INFORMACIÓN ESPECIAL  
DE NUESTRO CORRESPONSAL  
SR. PUIG

París.—La Bolsa continúa muy agitada a consecuencia del mal estado del mercado de Londres, donde se teme para mañana jueves una nueva elevación del descuento; y sobre todo por efecto de la baja que han tenido los valores menores del Transvaal.

El 4 por 100 exterior español pierde a primera hora otro entero a pesar del descenso que sufrió ayer.

El Sr. Canalejas

Madrid 20 (8 mañana).

La rectificación del Sr. Canalejas en la sesión de ayer tarde en el Congreso, y de que di breve noticia en mi último telegrama de anoche, constituye una hermosa página parlamentaria. Con brevedad y con elocuencia, reiteró su programa, comprendido en aquella fórmula: Cueste lo que cueste.

—Lo que cueste, sí, dijo el Sr. Canalejas, pero no para crear organismos burocráticos y para continuar el régimen de abusos, de recompensas, de gratificaciones, sino para organizar un ejército vigoroso.

Respecto a los capitanes generales, continuó diciendo el elocuente diputado, yo no he dicho de ellos más sí no que son inútiles. (Risas.) Sin contar con que no hay tal alejamiento en las altas dignidades de la milicia, de la vida política,

Los capitanes generales no se comprenden, dada la organización de nuestro Ejército, ni siquiera tienen empleo en los altos cargos palatinos.

Examinó después la vida política de España para deducir a quién correspondía la responsabilidad de la situación actual.

La idea principal de su discurso fué esta: Hay que hacer ejército; pero antes hay que hacer patria.

Una opinión sensata

Madrid 20 (10 mañana).

El periódico uastriaco «Extrablatt» juzga muy seriamente comprometida la situación de Inglaterra, dado el carácter que va tomando la guerra en el Transvaal. «En efecto, dice, esa guerra desgraciada compromete su prestigio, agota sus fuerzas continentales y permite que sus adversarios traten de atacarla en sus puntos más vulnerables. La única tabla de salvación sería concertar rápidamente la paz con los boers, aún a costa de las concesiones más amplias y de iniciar la Gran Bretaña las gestiones necesarias pues la malquerencia general, no permitiría otra cosa».

La guerra

Madrid 20 (12 mañana).

Según dice un telegrama de Londres, recibido hoy, los ingleses han sufrido otro contratiempo al norte de la Colonia del Cabo.

Los boers emplazaron su artillería delante de Walcop, y aunque el cañoneo no causó daños, los ingleses, que ocupaban aquella población, se vieron obligados a emprender la retirada, regresando a Arundel, porque la artillería de que disponían, por su corto alcance, no podía oponer resistencia a la del enemigo.

Justicia del cielo

Madrid 20 (7 noche).

En un combate que han sostenido en San Mateo (Filipinas) los tagalos y los yanquis, ha sido muerto el general Lawton.

Esta noticia ha producido gran sensación en los Estados Unidos.

¿Crisis?

Madrid 20 (7-20 noche).

Continúan los cabildos para llegar a la solución del conflicto pendiente entre las minorías y el gobierno, a propósito de los presupuestos.

Con este motivo reina gran animación en los círculos políticos, pues es opinión general que el Consejo que ha de celebrarse esta noche revestirá mucha importancia y que en él se planteará la crisis.

SERVICIO DE NUESTRO CORRESPONSAL L. LOTY  
Bolsa de hoy

Madrid 20 (5 tarde).

Interior contado. . . . .	68'00
Id. fin de mes. . . . .	68'05
Exterior contado. . . . .	75'75
Amortizable. . . . .	75'00
Tesoro B. . . . .	102'90
Aduanas. . . . .	98'00
Cubas, 1886. . . . .	75'00
Id. 1890. . . . .	00'00
Filipinas. . . . .	81'25
Banco de España. . . . .	491'00
Tabacos. . . . .	399'50
Franco. . . . .	27'35
Libras. . . . .	32'27

## HORCHATERÍA

«FIN DE SIGLO»

San Lorenzo, 15

## PIANOS

Frits Carlet

CONSTRUCTOR Y AFINADOR  
Los avisos, Hotel de Rigal.  
Compra, venta, cambios y reparaciones. Garantiza sus trabajos.



## Los crímenes de un loco

En la planta baja de la casa número 6 de la calle del Bastero, existe desde hace algún tiempo establecido un taller de carpintería propiedad de un industrial llamado Miguel García Párraga, quien con el producto de su trabajo mantenía a su anciana madre y a su esposa.

Sabíase que Miguel era trabajador, honrado y pacífico vecino, cuyo único placer consistía en trabajar para su madre y esposa, y que éstas correspondían a sus desvelos con solicitudes y cariño.

Hace poco Miguel sintióse enfermo, y aquel carácter abierto y franco convirtióse, por efecto de un padecimiento en brusco y uraño, en términos que llegó a alarmar a su familia. Aquel estado anormal hizo tan rápidos progresos, que en estos últimos días frecuentes accesos nerviosos hicieron comprender a la madre y a la esposa que el infeliz Miguel iba perdiendo la razón.

Anteayer sufrió un fuerte ataque, y asustada su mujer, rogó a tres oficiales del taller que pernoctasen en él, pues temía que la repetición de aquel fuera causa de alguna lamentable suceso, pues Miguel cuando se exacerbaba, volvíase acometedor y sanguinario, y hablaba en sus incoherencias de matar a cuantos le rodeaban, soñando con que querían robarle y asesinarle.

Desgraciadamente, los temores de la pobre mujer han tenido una dolorosa confirmación.

Vicente N., Valentín N. y José Gómez, oficiales del taller de Miguel, accediendo al ruego de la maestra, quedaron anteayer en la habitación contigua a la que ocupaba el enfermo.

Pasó la noche sin que nada anormal observasen, y en vista de esto a las nueve de la mañana de ayer se retiraron dos de ellos, quedándose el José Gómez, joven de dieciocho años.

En la alcoba, y yelando a su hijo, hallábase a aquella hora Rafaela Párraga, anciana de setenta y tres años de edad.

A poco de marcharse los oficiales despertó Miguel y comenzó a hablar con su madre mientras ésta tomaba chocolate.

El estado de excitación del enfermo era grande; hablaba de que en la casa se gastaba mucho, de que todos querían robarle, de que había una confabulación contra él para asesinarle.

Trataba la anciana de que alejase aquellos temores infundados, y de que se tranquilizase para que, curado, pronto volviese a su trabajo; pero Miguel, cada vez más exasperado, juraba y perjuraba que aquello no podía seguir así y que estaba dispuesto a terminarlo.

De pronto, lanzóse de la cama y rápidamente se dirigió a una cómoda que hay en la misma alcoba; abrió un cajón, y cogiendo una faja de grandes dimensiones, arrojóse sobre su desventurada madre, comenzando a asestarla puñaladas.

La anciana lanzó un grito de terror y al oírlo el oficial José Gómez, que en el taller estaba conversando tranquilamente con su maestra, se apresuró a entrar en la alcoba en el momento en que Miguel descargaba navajazos sobre su madre, que yacía exánime en tierra.

Quiso interponerse el joven, pero al notar su presencia, el carpintero, frenético, exaltado, con hercúleas fuerzas, revolvióse, y acometióndole, produjole también varias puñaladas.

José Gómez, aterrorizado, salió como pudo de la alcoba al taller, y de éste a la calle demandando socorro.

Entre tanto, Anastasia Yubero, esposa de Miguel, dándole voces suplicantes trataba de que arrojas la ensangrentada faja; pero lejos de esto, abalanzóse sobre ella y la descargó dos tajos.

Cuando vio que nadie trataba de contenerle, pues su madre y esposa yacían en el suelo, volvió el arma sobre sí con furia tal, que, al darse la primera puñalada, la hoja de la faja se partió en dos pedazos.

Entonces buscó otra arma y pronto halló una navaja de Alcabete de tres muelles, y con ella volvió a descargarse golpes, y después, a medio vestir, lanzóse a la calle, esgrimiendo en la mano la navaja con que acababa de herirse mortalmente.

En aquellos momentos pasaba por la calle de Toledo un inspector de vigilancia y un agente de la ronda especial.

Al ver a aquel hombre con las ropas ensangrentadas, que en actitud trágica y blandiendo el arma desembocaba la calle del Bastero, mientras que varios vecinos daban voces de auxilio, abalanzáronse sobre él y después de no poca exposición lograron desarmarle, y en unión de la misma pareja de guardias de orden público conducirlo a la delegación de vigilancia del distrito de la Latina.

El delegado interrogó a los guardias respecto al motivo de la detención de aquel sujeto, y entonces Miguel, dando muestra de una gran excitación, contestó:

—Allí, en mi casa, están mi madre, mi mujer y Pepe, a los que he herido con una navaja... Querían robarme, querían asesinarme entre todos... a mí, a mí.

—A ver—dijo al oír esto el Sr. Pérez Ruiz— que vayan a casa de este hombre y que inmediatamente se traslade a los heridos a la Casa de Socorro.

—¿Y a mí, no me curan?—exclamó el loco.

—Pero está usted también herido?

—Sí; véanlo ustedes.

Y desabrochándose la ropa mostró su ensangrentado cuerpo.

En el acto se le condujo a la Casa de Socorro situada en la Carrera de San Francisco, yendo Miguel por su pie hasta cerca del establecimiento benéfico, pero la pérdida de sangre era grande y le faltaron las fuerzas, teniendo que ser llevado en brazos el trayecto que quedaba.

Cuando la policía entró en la carpintería, el cuadro que se presentó a su vista era aterrador.

En el suelo y bañadas en sangre yacían las infortunadas madre y esposa del demente.

El joven José había sido llevado por varios vecinos a la Casa de Socorro, donde también fueron trasladadas ellas inmediatamente.

El médico de guardia procedió a reconocer los heridos a medida que iban llegando.

Rafaela Párraga sufría dos heridas incisas de dos centímetros de longitud; una en la cara externa y otra en la posterior del brazo izquierdo.

Además, tiene una extensa herida de más de cuatro centímetros de longitud en la región supra escapular derecha, y por último, fractura completa del húmero izquierdo.

Su estado es gravísimo.

Anastasia Yubero fué curada de una herida inciso punzante en la región supra escapular derecha, que interesa los tejidos blandos.

Presenta, además, otra herida en la cara externa del brazo izquierdo, con sección de los tejidos celulares.

José Gómez sufre una herida inciso punzante de cuatro centímetros de longitud en la región infraescapular izquierda, y otra en la mano derecha.

La primera de dichas lesiones interesa todos los tejidos blandos, y es de pronóstico reservado.

A Miguel García Párraga se le apreció la existencia de dos heridas incisas de tres centímetros de longitud en la región precordial que interesaba la piel, tejido celular y muscular, y otra de dos centímetros en la región epigástrica.

Su estado era gravísimo.

Como el estado de Rafaela, José y Miguel era muy grave, el facultativo dispuso su inmediato traslado al Hospital Provincial, después de haberles practicado las curas preventivas.

Anastasia Yubero fué trasladada a su domicilio, pues su estado no era por fortuna grave.

Poco antes de las doce de la tarde dos vecinos de la calle del Bastero llegaban a la Casa de Canónigos, poniendo en conocimiento del juez de guardia el suceso acaecido, e inmediatamente se trasladó a la Casa de Socorro, donde estaban curando a los heridos; pero la gravedad del demente, su madre y el oficial impidió el interrogatorio de los hechos, limitándose a preguntarle quién había sido su agresor.

Esta madrugada continuaban los heridos en el mismo estado de gravedad.

José Gómez fué trasladado, a su instancia, a su domicilio.

## El marqués de Vistabella

San Sebastián 18.—Ayer tarde salió de Madrid en el sud-expresso el Sr. Martínez Roda, marqués de Vistabella, con dirección a París, de donde había venido hace un mes para jurar el cargo de senador, lo cual hizo el día 17 de Noviembre último.

Acompañándole en su viaje D. Juan Antón, su mayordomo, y un criado.

Anoche, a las once, metióse en el dormitorio del coche con ánimo de descansar.

Esta mañana, a las cinco, uno de los empleados del tren dijo al mayordomo que despertara al duque para que estuviese dispuesto a cambiar de coche en la frontera.

El mayordomo entró en el dormitorio cuando el tren llegaba a San Sebastián, encontrando al duque muerto en la cama y caliente aún el cadáver, lo cual indicaba que había fallecido recientemente.

Por la disposición en que estaba el cuerpo y por el orden de la cama, dedújose que la muerte debió sorprenderle sin hacerle sufrir.

Aquí fué bajado el cadáver, del que se hizo cargo el juzgado, que ordenó fuese depositado en una sala de la estación, donde se le practicará mañana la autopsia.

Se ha teleografiado a París, donde se halla la viuda, para que pueda venir mañana en el sud-expresso, y a la madre del marqués, que vive en Granada.

Según opinión de los doctores Gelaya y Carrión, aunque todavía no se ha practicado la autopsia, el duque de Vistabella ha debido morir de una angina al pecho.

El juzgado ha depositado dicha caja en manos del señor duque de Mandas.

El cadáver continúa en la sala de espera de viajeros de segunda clase de la estación.

Allí le velan sus criados.

En cuanto supieron la noticia han acudido muchos de los amigos que aquí tenía el finado.

## Notas políticas

Los diputados de Barcelona visitaron anoche al jefe del gobierno, a quien pidieron que se levante la suspensión de las garantías y el estado de guerra en aquella provincia, en vista de que la normalidad es perfecta y no hay temores de que el orden vuelva a perturbarse.

El Sr. Silvela se manifestó favorablemente dispuesto a acceder a la pretensión, pero antes necesita tener informe de las autoridades superiores de Barcelona.

En el ministerio de Estado se recibió ayer mañana el siguiente cablegrama oficial de nuestro cónsul en Manila:

«Cónsul a ministro: Llegó procedente de Vigan el vapor Uranus con el general Peña, 33 oficiales, 297 soldados, 62 religiosos y 32 particulares libertados de los tagalos.

Díspónese 8.000 trajes, 30.000 mantas, 22.000 chalecos de Bayona para equipar a los prisioneros.»

El subsecretario de Hacienda, Sr. Aparicio, se encuentra restablecido de su enfermedad, y hoy volverá a encargarse de su destino.

El marqués de la Vega de Armijo se encuentra enfermo hace tres días.

Sufre un fuerte estorzo, y ayer se encontraba un poco más aliviado.

El señor ministro de Hacienda ha invitado al Banco de España para convenir los términos del proyecto de ley que desea presentar a las Cortes relativo a la renovación de la ley de Tesorerías, la cual termina, como es sabido, en Junio próximo.

El Sr. Silvela estuvo ayer tarde a las tres y media en el domicilio del Sr. Sagasta; pero habiéndole manifestado que a dicha hora se hallaba descansando el jefe del partido liberal, se limitó a dejar tarjeta.

La comisión de presupuestos del Congreso se ha reunido esta tarde, con asistencia del Sr. Villaverde, y ha comenzado el examen de los ingresos.

Hoy se votará definitivamente en el Congreso el presupuesto de Marín.

La votación será nominal por haberlo solicitado algunos diputados liberales.

El ministro de la Gobernación decía anoche que si no llegaran a una fórmula de arreglo el Gobierno y las minorías en lo que respecta a la aprobación de los proyectos económicos, sólo se dejaría de celebrar sesiones en los días 24 y 25.

Ayer fué reelegido diputado por el distrito de Bande (Orense), el director general de Sanidad, doctor Cortezo.

Aún no ha sido sometido a la firma de la reina el nombramiento del nuevo gobernador del Banco.

El Sr. Silvela, nos ha manifestado que existen en Manila ropas suficientes de abrigo para los repatriados que han sido libertados últimamente.

Según el Sr. Silvela, hay en depósito en aquella capital 8.000 trajes, 30.000 mantas y 22.000 chalecos.

En la reunión de secciones verificada ayer tarde se han nombrado varias comisiones que han de dar dictamen sobre proyectos de carreteras, otra sobre la proposición del Sr. Vincentí, sobre reorganización de la carrera administrativa, y también ha quedado designada la que ha de entender en el suplicatorio para procesar al Sr. Basco Ibañez.

¿Hay fórmula de arreglo en la cuestión de presupuestos?

Unos afirman que sí, pero son muchos los que creen que la fórmula no podrá concretarse.

Ayer tarde han visitado al Sr. Sagasta en su domicilio el presidente del Congreso Sr. Pidal y los señores Puigcerver y Moret.

## Ecos del extranjero

### El emperador a Roma

Berlín 17.—En la primavera próxima visitará a Roma el emperador Guillermo.

El kaiser emprenderá esta viaje para mostrar que aún existe la triple alianza y tiene también el proyecto de asistir a las

fiestas del jubileo del año santo que serán organizadas por el Papa León XIII en 1900.

Para los católicos de Alemania, que en el Reichstag cuentan con un grupo numeroso y decisivo, será un nuevo triunfo estar representados en Roma por tan ilustre peregrino.

La Gaceta Oficial del imperio de Alemania publica un decreto aboliendo la ley que restringía el derecho de coalición.

El consejo federal del imperio ha acordado que la fecha en que comenzará el siglo XX, será el día 1.º de Enero de 1900.

### Escándalo

Viena 17.—En vista de negarse el presidente del Reichstag a dar cuenta de una proposición del partido de los jóvenes Tshes que, éstos promovieron ayer un escándalo fenomenal en la Cámara, insultando gravemente a los diputados alemanes.

Los insultos proferidos son de los que no se deben transcribir.

El emperador ha declarado al archiduque Francisco Federico que no le otorgará el permiso necesario para contraer matrimonio con la condesa de Chotek si previamente no renuncia a sus derechos a la corona.

El presidente del Consejo de ministros conde de Clary, ha presentado la dimisión del gobierno al emperador Francisco José, en vista de la oposición de la Cámara.

El soberano austríaco se ha negado a aceptarla, añadiendo que tiene plena confianza en la gestión del gabinete Clary.

### Defensas de Gibraltar

París 17.—Un periodista francés, que ha visitado recientemente a Gibraltar, da cuenta de los incansables trabajos de fortificación que se llevan a cabo en aquella plaza.

El dique, el puerto avanzado dispuesto para recibir la artillería de tiro rápido; los ingeniosos mecanismos para emplazar cañones a la altura que se desea; las baterías de morteros establecidas en la Punta del Sur del Peñón; el aumento de las baterías altas; los grandes aprovisionamientos de carbón y municiones; la compra continua e individual de terrenos en San Roque, La Línea, Los Barrios y Algeciras, con el pretexto de realizar cultivos; la despedida de todos los obreros extranjeros, especialmente españoles, todo ello es objeto de los comentarios del periodista aludido.

## Noticias

Castellón 18.—Anoche fué asesinado el vecino y labrador de este pueblo José Giner de cuarenta y dos años y casado.

El autor del hecho es otro labrador, Manuel Balaguer Mallol, soltero y de treinta años.

Se ignora si medió ríña.

El crimen se cree que haya tenido por origen las cuestiones políticas que en estos momentos exacerba en gran manera los ánimos.

También ayer en el mismo pueblo se cometió un robo en el domicilio de D. Joaquín López Ruber.

Los ladrones se llevaron una caja que contenía 6.000 pesetas, 5.000 de ellas en piezas de oro españolas de cuatro duros.

La caja y una de las monedas se encontraron luego en el cementerio del pueblo.

Varios cosecheros de naranja de Valencia han sido furtivos en valor de unas 50.000 pesetas por un súbdito alemán llamado Martín Gustaw.

Se ha recibido el siguiente sumario de La Nación Militar, correspondiente al núm. 51.

Texto.—Un ataque rechazado, por Joaquín de la Llave.—El Ejército en las Cortes, por Cristóbal de Castro.—El Transvaal, por Far West.—La Sociedad Española de Higiene.—Publicaciones.—Correspondencia.—En la fuente de la Teja, por Antonio Casero.—Inglaterra señora del mundo por Eduardo Gallego.—Desde Sao de Urgel, por Juan de Castro.—Secretaría de La Nación Militar.—Anuncio.

Grabados.—Sr. D. Eustaquio Sarriés Argomaniz, Coronel primer jefe del regimiento de Andalucía.—El «Avencible», tren blindado destruido por los boers.—Butha, comandante de boers.—Grupo armaño de boers.

Logroño 18.—Esta mañana fueron ejecutados en el pueblo de Cervera de Río Alhama, los acaos de Valdemadera.

Las soberanas de más edad en Europa son: la exreina de Hannover, que cumplirá 81 años en Abril; la reina Victoria de Inglaterra, que tiene 80; y sigue a esta la emperatriz Eugenia, que cuenta 73.

La señora marquesa de Squilache ha enviado 10.000 pesetas con destino a la Asociación Matritense de la Caridad.

Ha ocurrido en Otero del Rey, provincia de Lugo, un doble crimen.

En el punto llamado Matela aparecieron muertas violentamente la joven Carmen

Blanco, que en compañía de su novio regresaba de la romería que en honor de Santa Lucía se celebró en Arcos.

El novio está gravemente herido.

Han sido detenidos y puestos a disposición del juzgado como autores del crimen Camilo y Francisco Díaz, José Pérez y Manuel Romey.

Ha fallecido en Madrid el docto catedrático de la Universidad Central don Francisco de la Plata Pajares.

De las excoletas de su entendimiento, dió prueba constante en cuarenta años de profesorado.

De la bondad de sus intenciones dió con motivo de sucesos desarrollados en la Universidad y encontrándose el frente de nuestro primer centro de enseñanza superior.

El emperador Guillermo II ha declarado ante varios personajes políticos que si era necesario el sacrificio, renunciaría durante tres años a la mitad de su lista civil, para que se pueda realizar su proyecto de aumentar la escuadra alemana.

El hombre más rico del mundo, el yanqué Rockefeller, ha repartido en diez años 30 millones de duros en limosnas.

Ayer tarde se suicidó en el piso segundo de la casa núm. 8 de la calle del Doctor Fourquet, una mujer que vivía con su marido en el referido cuarto.

El matrimonio comió tranquilamente, y el marido salió de su casa al trabajo. Cuando salió ayer a las seis y media de la noche, vio que su mujer estaba colgada de una cuerda atada al montante de la puerta de entrada, y que cerca del cadáver había tirada en el suelo una silla, que sin duda debió utilizar la suicida para llevar a cabo su triste resolución.

Desde un balcón del piso segundo de la casa núm. 14 de la calle del Reloj, se arrojó ayer mañana Emilia Méndez Agudín, con el propósito de suicidarse.

El cuerpo de la joven Emilia no tomó el vuelo necesario para salvar los obstáculos, y fué a caer en el balcón del piso principal, produciéndose solamente varias contusiones.

## Historias y cuentos

### ¿Cuál de las dos?

(LUIA, 27 AÑOS).—(ANITA, 18 AÑOS).

(Luísa entra sin hacer ruido en la alcoba de Anita y se detiene sorprendida al ver a su hermana llorando.)

LUIA.—¿Qué te pasa? ¿Por qué lloras?

ANITA (haciendo un esfuerzo para sonreír).—Por nada... Es una tontería. ¡Ea, se acabó!

—No; no es una tontería. Dime por qué lloras.

—Pero, si no lo sé... Algo de malestar nervioso; el tiempo sin duda.

—Reservada conmigo ¿eh?.. Pues bien; yo te diré la causa de tu llanto...

—¿Qué vas a inventar?

—Ayer, papá y mamá contestaron a la petición...

—¿No lo dije? Estás completamente equivocada.

—No me interrumpas. Contestaron a la petición de ese joven, que no te es indiferente...

—Te juro que...

—No jures en falso. Es lo peor que puedes hacer después de negar tu confianza a quien tanto te quiere... Vamos, dime la verdad: ¿he acertado?

—¡Pues... sí! (Se le saltan las lágrimas.)

—Dame un abrazo, pobrecita mía, y no sufras por tan poca cosa. Pablo Reynand es un simpático chico, pero no ha de faltarte un más simpático aún.

—Sí, lo creo. Pero no se trata solamente de que te hayan despedido. Lo que más me hace sufrir es que me considero humillada... condenada tal vez a no volver a escuchar las frases galantes de ningún hombre (con voz entrecortada por los sollozos); ya sabes lo que sucede de dos años a esta parte...

He tenido once pretendientes formales, y los once han recibido de papá y mamá contestación negativa. Esto es público y notorio y da motivo seguramente para infinidad de cálculos y presunciones... ¡Estoy en ridículo, hermana mía!

—¿En ridículo tú?... Si yo dijera eso de mí, diría la verdad... ¡Ay! te llevo ocho años y nadie ha pedido mi mano ni piensa en pedirla... ¿Qué harías tú y qué pensarías si estuvieras en mi caso?

—No sé... Lloraría diez veces más de lo que ahora lloro.

—¿Y crees que con ese desbordamiento de lágrimas conseguirías casarte? No; que rida mía, no... Vaya, tranquilízate y oye atentamente lo que voy a decirte. La causa de tu pesadumbre va a desaparecer muy pronto. No me mires con ese aire de incredulidad, porque hablo seriamente. He encontrado el medio de que no sufras más humillaciones y voy a ponerlo en práctica.

—No comprendo...



—Lo comprenderás al instante. Ante to do una pregunta: ¿estás convencida de que te quiero mucho y de que viéndote dichosa lo sería yo también?

—¡Ah, sí, hermana mía! No hay en el mundo...

—¡Calle, no digas tonteras! Porque te quiero con todo mi corazón deseo poner término inmediato a una situación violenta...

Dijiste bien hace poco: en el transcurso de dos años, once hombres han solicitado el honor de conducirte al altar. De mí, en cambio, no se ha acordado nadie, lo cual es perfectamente lógico.

—No rebajes así tu mérito; has tenido un pretendiente.

—Sí, es verdad; el Sr. Chateblanco; un respetabilísimo abuelito de sesenta años.

—Pero no niegues que desde el punto de vista de su posición social y de su fortuna, vale más que todos mis adoradores.

—Bueno; no procures satisfacer mi amor propio porque es inútil. Sabes muy bien que no se ha dirigido a mí ningún hombre joven y elegante que pudiera haberme agrada do. Todos los que entran con proyectos matrimoniales en esta casa, pensaban en tí... La escena con nuestros padres fue siempre la misma; la conzoco perfecta mente.

A cada petición formulada por un aspirante a marido, ó por la respetable persona que le representaba, contestaba papá mien tras mamá hacía signos de asentimiento: «Nos honra usted mucho, pero no nos es posible complacerle. Anítes muy joven.»

Además Luisa, nuestra hija mayor está soltera y hemos decidido que se case antes de la pequeña, cosa que encontrará usted muy natural. Nuestra decisión es irrevocable caballería.

Ante una respuesta tan categórica, el pretendiente, ó su respetable apoderado, consideraba inútil insistir y se marchaba...

Yo decía: ¿Es que papá y mamá procuran de este modo llamar sobre mí la atención? Esta y otras consideraciones me hacían sufrir mucho. Soñaba, soñaba continuamente con la felicidad de verme pretendida por un hombre de mi gusto; y transcurría el tiempo, y cada visita oficial como la de ayer era para mí un nuevo desengaño más doloroso que los anteriores... Todos buscaban a Anítes; a Luisa ninguno. Ya comprenderás que, al cabo de cierto tiempo, tuve que con vencerme de mi frialdad...

—¡Oh, no hables así, hermana mía!... Si me quieres no me hables así.

—¡Que sí te quiero!... Ya procuraré que no te quede duda alguna de mi cariño. No he sentido nunca envidia de que todos te prefirieran... ¡Me ha parecido y me parece esto tan natural!... He reflexionado mucho acerca de la situación en que todos nos encontramos. Debo creer que nuestros padres, al negar tu mano a los que la han solicita do, obedecieron al deseo de no proporcionar me un grave disgusto, y tuvieron tam bién en cuenta que casada la hija menor había de ser más difícil que la mayor en contrar marido.

—No hablemos más de ello, Luisa. Nues tros padres, al desear que te cases prime ro piensan lógicamente.

—Lo lógico es lo que yo he resuelto, que rida mía, y te advierto que es inquebran table mi determinación. Renuncio a los go ces del matrimonio. Hoy mismo se lo diré a papá y mamá, que procurarán, aunque débilmente, hacerme desistir de mi propó sito, y que dentro de unos días se apresu rarán a darme a conocer entre todas nues tras relaciones.

—Pero ¿estás loca?

—Estoy en mi cabal juicio, querida. No hay que hablar más del asunto. Ya verás qué pronto se enteran todos tus pretendien tes; ya verás qué pronto vuelven a insistir en su petición.

Y tú podrás escoger al que más te agrada, al que consideres que ha de labrar tu felicidad. Papá y mamá no darán ya su aco tumbrada contestación. Se alegrarán mu chísimo de que haya desaparecido el obs táculo... Pero ¿en qué piensas? ¿no me das un beso?

—Pienso en lo grande de tu sacrificio... ¡en tu abnegación!

(Se confunden en estrecho abrazo).

—¡Lagrimitas otra vez...? Te prohibo terminantemente...

—Yo sí que te prohibo que te sacrifiques de ese modo.

—¡Si no hay tal sacrificio, tontal! Es tan grande la seguridad que tengo de que me está reservado en el mundo el papel de vestir imágenes... Además, si te encuentras en mi caso harías lo mismo que ha go yo. Fíjate bien en tu situación y en la mía. Tú eres joven y yo casi vieja; yo soy fea y tú eres bonita; tú has heredado 50 mil francos de nuestro tío Andrés, que pa ra nada se acordó de mí al hacer su tes tamento... Créeme: sería una infamia que yo continuara sirviendo de obstáculo a la realización de sus sueños de ventura.

—Luisa... ¡por Dios!, me estás haciendo mucho daño.

—Precisamente cuando deseo tu felici dad. Ya ves si es triste mi sino.

—No estoy dispuesta a transigir contigo. Si alguna de nosotras debe permanecer soltera, soy yo.

—De ningún modo.

—Bueno; pues solamente transigiré en

una cosa: en que decida la suerte. Jugare mos a cara ó cruz.

—La suerte... el azar... No hay incon veniente. Soy fatalista y creo que lo que ha de suceder está previamente escrito. (Saca de su bolsillo una moneda de cinco céntimos.) Si sale cara, cumpliré mi propó sito. (Tira la moneda al aire. Anítes hace con sus dedos pulgar é índice la señal de la cruz.) ¿Lo estás viendo? ¡Caral! He ga nado.

—¡Pobre hermana mía! (Abraza a Luisa y los ojos se le llenan de lágrimas.)

—Pero, ¿qué viene ese llanto? (con exaltación y con cierto dejo de amargura.) Si esta es la primera vez en mi vida que puedo vanagloriarme de haber tenido suer te...

HENRY LAVEDÁN

## Inglatera y el Transvaal

### El relevo de Buller

Londres 18. —El general Redvers Buller deja de ser general en jefe del ejército del Sur de Africa y se le confía el mando de la campaña en el Natal. Reducción tal de funciones significa el castigo de los errores cometidos y se supone que el general Buller no se aventurará a seguir mandando tropas ante las que está desautorizado.

La reina ha firmado el decreto nombran do general en jefe de los ejércitos del Sur de Africa al fieldmariscal sir R. Roberts y jefe de estado mayor al general lord Kit chener de Jartum.

Para justificar la medida dice el minis tro de la Guerra en el preámbulo del de creto:

«Siendo la campaña del Natal de tal na turaleza que reclama toda la atención y la presencia del general sir Redvers Buller, se ha decidido enviar al general Roberts como comandante en jefe de las tropas del Africa del Sur y a lord Kitchener como jefe de estado mayor.»

Se han suspendido en Windsor, hasta que pasen las fiestas de Navidad, los pre parativos para el viaje de la reina Victoria.

La soberana no juzga conveniente ale jarse de Londres en las actuales circuns tancias.

### Lo que dice la prensa

El nombramiento de Roberts y Kitchener para los altos mandos del ejército sudafricano es aprobado por la prensa en general. La *Western Gazette* dice:

«No hay que esperar milagros del cambio de generales ni esperar que la situación haya mejorado en poco ni en mucho. Tene mos ante nosotros una larga campaña y acaso nuevos desastres que registrar.»

El nombramiento de lord Kitchener de Jartum es una garantía del porvenir. Si el gobierno hubiese considerado con seriedad lo que iba a ser la guerra, hubiera empe zado por enviar a Africa este general en cuanto se verificó la conferencia de Bloen fontein entre los representantes del gobier no británico y los de las repúblicas sud africanas; habría puesto una mordaza a Chamberlain, hasta que Kitchener hubiese dicho: «Todo está dispuesto.»

### Varias noticias

En el *War-Office* se ha dado a conocer al público un despacho en que el general Methuen anuncia que el día 14 hicieron los boers prisionero a un teniente que no lleva ba armas, en el momento en que iba a dar una contestación con motivo de haber izado el enemigo la bandera de parlamento.

Los periódicos de Pretoria, según tele grama fechado el 13 en la capital del Trans vaal, anuncian que adquiere grandes proporciones el movimiento insurreccional de los colonos holandeses del Africa del Sur.

Nada menos que 900 colonos de la Colo nia del Cabo se han unido a las fuerzas boers, instaladas en Barkly West, pobla ción situada sobre la margen del río Oran ge y al Noroeste de Kimberley, a unas vein te mil las de esta ciudad.

En Barkly East, localidad del Nordeste de la Colonia del Cabo, han reforzado 200 colonos la guarnición orangesa y 1.500 en Burghersdop.

Todo el mundo reconoce que si se gene raliza el movimiento de los afrikanders, Inglaterra tendrá que hacer un esfuerzo ex traordinario para dominarla, y algunos periódicos comienzan ya a preparar la opi nión ante la eventualidad de que se suble ven todos los habitantes de origen holandés que hay en las posesiones británicas del Africa austral.

Los periódicos de esta mañana publican la estadística general de las bajas sufridas por los ejércitos ingleses del Sur de Africa desde que comenzó la campaña actual.

Nada menos que a 7.630 asciende el nú mero de oficiales, suboficiales y soldados muertos, heridos y prisioneros.

Hasta ahora se amenta han sido identi ficados 5.777 de los comprendidos en esa suma.

Los muertos son 729, los heridos 2.784 y los prisioneros 2.265.

No van comprendidas en esas cifras las

defunciones causadas por las enfermeda des, y que han sido bastante numerosas.

El ministerio de la Guerra ha comunica do un despacho en que el comandante ge neral de la Colonia del Cabo dice con fecha 17 que el general Gatacre ha trasladado a Sterkstroom las tropas y las provisiones que se hallaban en el campamento de Putters Kraal.

Comentando *The Times* el revés sufrido en el Tugela por las tropas británicas y los fracasos de los demás generales, escribe: «Somos un pueblo unido; miremos con frialdad hacia adelante, sin exagerar ni atenuar el alcance de los hechos. Combata mos, no solamente por nuestra supremacía en el Africa del Sur, sino también por man tener nuestra situación como gran poten cia.»

## Crónica parisiense

COMO DUEMEN LAS BELLAS —LAS RATAS DE LA EXPOSICIÓN. LOS RATAS DE LA HUMANIDAD.

Como dijo el poeta, las que nacen hermosas son desgraciadas; pues, siendo reinas del mundo son esclavas de su belleza.

Las cortesanas parisienses, las llamadas es trelas de belleza y hasta las *arañas del boulev ard* siguen el camino de las norteamericanas en eso de ser bellas y de parecerlo hasta dar miendo.

Todos habíamos visto como la parisiense, sa be sonreír sin arrugar sus mejillas; comer sin romper la armonía del gesto; hablar, cantar, correr, andar, beber, soñar, subir al ascensor, bajar una escalera, sentarse, levantarse, etc., sin atacar a la obra sagrada de la naturaleza. La moda va más lejos aún.

En efecto, ser y parecer bella cuando se está despierta es algo; pero ser hermosa cuando no se vigila así misma ese era el sueño dorado de la parisiense.

A las que desean ser bellas durmientes, los especialistas enseñan ahora como hay que cerrar los ojos al quedarse dormidas; como hay que colocar los cabellos a fin de que al caer sobre la almohada alrededor de la cara formen un lindo cuadro y como los brazos han de tomar una curva graciosa.

En lo posible, las bellas, deben acariciar al dormirse un pensamiento agradable, y de esa manera la sonrisa dará vida al rostro, cuando los ojos están cerrados.

El profesor del sueño estético (?) os enseñará todo eso y mucho más y os dirá lo que tenéis que hacer, amables lectoras, para evitar lo que groseramente llaman ronquidos aque llos que no os conocen durmiendo, aquellos que ignoran la filosofía de vuestra belleza en medio del voluptuoso abandono del sueño.

Pero yo creo que la mujer verdaderamente bella, lo es despierta, lo es dormida y lo será siempre.

Siguiendo por el camino emprendido, las parisienses tendrán que buscar muy en breve un profesor para lo que habrán olvidado: la mejor belleza.

Todo París, lo mismo que se preocupó de la guerra de Cuba, se preocupa mucho del Trans vaal.

No se habla más que de guerra por todas partes. París ha declarado la guerra hasta a las ratas las pobres ratas que, antes de comenzar los trabajos de la Exposición pululaban en las orillas del Sena.

La Exposición ha sido para las ratas un verdadero desastre.

La construcción de pabellones y palacios que activamente se lleva a cabo desde el puente de los Inválidos hasta el de Iena, ha desarrollado de una enorme manera esa prole de roedores, mucho más temible desde que el Doctor Cal mette ha descubierto que ellos son los más fá ciles propagadores de la peste.

Así se ha comprobado en las Indias y, pre cisa mente en el momento en que deben llegar de todas partes del mundo millares de cajas con los envíos de los expositores, resulta muy necesario ese combate ratonil para evitar la propagación de las enfermedades contagio sas.

Por eso París está también en guerra contra las ratas y los obreros parisienses no cesaran en su empeño hasta que consigan hacer desapa recer tan terribles *transmisores* de la peste.

A propósito de ratas, digamos algo de otra especie de roedores mucho más repugnantes: los ratas de la sociedad parisiense.

Llámanse ratas en París a los hombres misa rables.

Como rata primer orden citemos un rico comerciante que acaba de perder en la calle su cartera con 8.000 francos dormidos en su interior y que se ha contentado con dar cin cuenta céntimos de propina al honrado mortal que se los encontró.

Bueno es decir que tan *imbécil* mortal lleva dos días sin comer.

Tales actos de honradez son un enérgico mentís a los que filosofan amargamente sobre la corrupción de nuestras modernas costumbres y sirven para demostrar palmarmente que aún hay más honradez de la que nos merece mos.

No hace muchos días, un cochero encontró olvidado en su *fiacre* un saco de viaje conteniendo 200.00 francos, se apresuró a llevarlos al Comisariado de policía y recibió como propina... veinte francos.

Después del tonto, se contentaba con decir a

sus camaradas: También yo he sido rico, in mensamente rico; pero mi fortuna duró poco tiempo.

Un cobrador de tranvías, que yo conozco, halló en su carruaje un paquete de 105 billetes de banco de a mil francos cada uno; pero ni siquiera se inquietó para ver el contenido de tan precioso paquete.

Los devolvió a su dueño y esto, expléndida mente, se dejó caer con diez francos de recom pensación.

¡Miserable crata!

Casi vale la pena de no tomarse la molestia de hacer tales devoluciones.

ANTONIO AMBROA

París 14 de Diciembre de 1899.

## CORTES

### SENADO

SESIÓN DEL DÍA 18 DE DICIEMBRE DE 1899.

Passa sin dificultad la aprobación del acta de la anterior.

El Sr. Portuondo pide para estudiarlos antes de que se pongan a discusión el presupuesto de Guerra los informes y antecedentes que se hayan servido sobre instrucción general mi litar. Importe de las redenciones a metálico durante el último quinquenio. Proyecto de defensas de costas y plazas con el informe de los Ingenieros militares y otros de menor im portancia.

El Sr. López Parra reproduce un ruego hace días formulado pidiendo documentos que han de servir para cuando se discuta el presupe sto de Fomento.

Se entra en el orden día poniéndose a discu sión el dictamen acerca del presupuesto de Gracia y Justicia.

Al capítulo 1.º tiene presentada una enmienda el Sr. Sánchez Román, enmienda que la Comisión no acepta y que defendiendo su autor pide en la enmienda que se legalice la si tuación de los que fueron Registradores de la propiedad en Cuba y Puerto Rico.

El Sr. Arrazola manifiesta el propósito de la comisión de incluir un nuevo artículo en los presupuestos favorable a la clase por que aboga el Sr. Sánchez Román.

El Sr. ministro de Gracia y Justicia pronun cia breves frases, asegurando que el gobierno se ha ocupado de este asunto en su deseo de favorecer la situación en que se hallan los in dividuos a que se refiere la enmienda.

Y quedan aprobados los capítulos 1.º y 2.º. Al 3.º hace observaciones al Sr. Garzón in sistiendo en el criterio que ha expuesto con anterioridad, de que con las reducciones viene la indotación de servicios y con ésta la de sorganización de la administración de justi cia.

Los tribunales deben quedar, a su juicio, como están, pues aceptada para muy en breve una reforma completa en la enmienda del se ñor Montero Rios, la establece este presupe sto de ser interina.

Luego protesta de las reformas que se van a imponer a la Audiencia de Granada, que co noce de más asuntos que las de Valencia, Bar celona, y Sevilla y otros.

De contestarle se encargan los Sres. Arrazo la, por la comisión, y ministro de Gracia y Justicia, y defienden la obra del gobierno.

Con lo que se da por terminada la totalidad y se pasa a la discusión por los artículos.

Passan sin debate los cuatro primeros, que se refieren al Tribunal Supremo, Audiencias ter ritoriales, provinciales y juzgados.

Al llegar al 5.º, que trata de la medicina fo rense y de los laboratorios médico-legales, el Sr. Caivo Martín, a quien se le ha concedido la palabra, advierte que se propone ser extenso, y como son las siete y tendrá que interrumpir su discurso, pide se le reserve la palabra para la siguiente sesión.

Como se verifica.

Y aprobados varios dictámenes, entre ellos el que regula el trabajo de las mujeres y de los niños en los establecimientos industriales, se levanta la sesión a las siete y cuarto.

### CONGRESO

SESIÓN DEL DÍA 18 DE DICIEMBRE DE 1899.

Comienza la sesión a las dos.

Preside el Sr. Pidal.

En el banco azul el presidente del Consejo y los ministros de la Guerra, Hacienda y Ma rina.

Se pone a discusión el capítulo tercero del presupuesto de Marina reformado por la comi sión.

Después de hablar brevemente los Sres. Suárez Inclán (D. Félix), marqués de Villasegura, Silvela y ministro de Marina, queda aprobado el presupuesto de este ministerio.

Jura el Sr. Núñez de Prado y pasa el Congre so a reunirse en secciones.

Reanudada la sesión, continúa el debate sobre el presupuesto de Guerra.

El Sr. Suárez Inclán (D. Julián) consume el primer turno en contra de la totalidad.

Pide disminución en el personal y aumento en el material.

Cree que la amortización debe ser absoluta y que se debe rebajar la edad para el retiro.

Pide que den su opinión los señores Moret, Maura y Pi y Margall.

Le contesta el marqués de las Cuevas del Be cerro en un breve discurso.

Habla después el ministro de la Guerra y dice que se reserva contestar al Sr. Suárez In clán cuando haga el resumen del debate.

El Sr. Pradera habla para alusiones. Pregunta si este presupuesto va a ser un presupuesto provisional, como el de Marina, ó definitivo.

Se trata de presentar nuestro ejército como el fuera considerable, cuando es mezquino.

Para eso se ponen tantos cuerpos de ejército, y solo en la administración de las capitaneas generales se gastan diez millones de pesetas. Dobe hacerse una reducción de cuerpos de ejército, para que cada uno de éstos tenga 15 ó 20.000 hombres por lo menos.

Debemos tener un buen ejército de reserva que pueda ponerse sobre las armas en un mo mento dado.

También es indispensable que en el plazo más breve se imponga la instrucción militar obligatoria.

Es necesario mejorar el material de artillería para el cual no hay consignación.

Es un horror que el ministerio de la Guerra emplee más de 1.000 pesetas diarias para papel plumas y tinta.

Sigue pidiendo otras varias economías, y entre ellas la supresión de la escolta real y de los alabarderos, dando la guardia en Palacio un regimiento de la guarnición.

El Sr. Bugallal le contesta en nombre de la comisión.

A la guerra de Africa fueron 40.000 hombres distribuidos en tres cuerpos de ejército, y a nadie le pareció extraño.

La tendencia que se había visto en todos los oradores era la de aumentar los cuerpos de ejército. El Sr. Pradera está solo en lo de pedir que se reduzcan a cuatro.

El Sr. Azcárate elogia la delicadeza del señor ministro de la Guerra al aceptar la enmienda del general Ochando en la otra Cámara para que se amorticen todas las vacantes de capita nes generales hasta dejar éstos reducidos a dos, y que se amorticen también todas las va cantes que ocurran, tanto en el generalato como en los jefes y oficiales, hasta la amortiza ción del excedente.

El primer problema es que no tengamos más militares que los precisos. ¿Cómo se hace el país más militar? Esto se hace por la implantación del servicio militar obligatorio.

Lee un brindis de un general francés des pués de presenciar unas maniobras del ejército suizo, en alabanza del modo como ha sabido la república helvética conseguir el servicio obligatorio de tal suerte que no deje ser un soldado cada hombre y al mismo tiempo no le cueste dinero al Estado.

No está conforme con el Sr. Maura en su odio a la estadística.

Una cosa es la estadística y otra es que a su sombra se planteen sofismas.

Claro está que no ha de tomarse la estadísti ca del modo que la tomaba aquel individuo que, deseando saber la producción de patatas en Francia, se enteró de cuál era la produc ción en un ayuntamiento y la multiplicó por el número de ayuntamientos que tiene la república francesa. (Risas).

Habiendo transcurrido las horas de regla mento se suspende el debate.

## Bolsa

FONDOS PÚBLICOS

Del 16 Del 18

4 0/0 PERPETUO INTERIOR

Fin corriente..... 69 15 69 40

Idem fin próximo..... 00 00 00 00

Serie F. de 60.000 pts. noms. 68 95 69 20

» E. de 25.000 » » 69 00 69 30

» D. de 12.500 » » 68 95 69 20

» C. de 5.000 » » 68 85 69 25

» B. de 2.500 » » 68 95 69 35

» A. de 500 » » 68 95 69 25

» G y H. de 100 y 200..... 69 40 69 25

En diferentes series..... 68 90 69 20

4 0/0 PERPETUO EXTERIOR

Serie F. de 24.000 pts. noms. 75 40 76

» E. de 12.000 » » 00 00 76

» D. de 6.000 » » 00 00 76 00

» C. de 4.000 » » 76 80 00 00

» B. de 2.000 » » 75 50 75 50

» A. de 1.000 » » 75 50 00 00

» G y H. de 100 y 200..... 75 50 75 75

En diferentes series..... 75 40 76 00

Partidas de 50.000 pts. noms. 00 00 00 00

Id. de 10.000 » » 00 00 00 00

4 0/0 AMORTIZABLE

Serie E. de 25.000 pts. noms. 75 80 76 15

» D. de 12.500 » » 75 85 76 00

» C. de 5.000 » » 75 85 76 05

» B. de 2.500 » » 75 85 76 20

» A. de 500 » » 75 75 76 30

En diferentes series..... 75 90 76 20

Obligaciones del Tesoro (se rie A.)..... 102 50 102 75

Idem Id. (serie B.)..... 102 05 102 25

Idem de Aduanas interés 5 0/0 anual, núms. 1 al 1.804.000. 97 60 97 95

Idem hasta 10.000 pts. noms. 97 60 97 85

Billetes de Cuba (1886)..... 76 8 77 00

Idem hasta 10.000 pts. noms. 76 50 77 00

Billetes de Cuba (1890)..... 64 80 65 05

Idem hasta 10 0/0 pts. noms. 64 80 65 05

Obligaciones Filipinas 6 0/0..... 80 70 81 00

Cédulas hipotecarias al 5 0/0..... 103 40 103 41

Idem al 4 0/0..... 000 00 100 35

Acciones Banco de España... 485 50 486 00

Comp. Arrendt. de Tabacos... 393 00 397 00

S. de elect. de Chamberi..... 112 0 113 00

### CAMBIOS

Londres, vista..... 32 42 00 00



**PRUEBENSE**

LOS EXQUISITOS CHOCOLATES  
DE LOS

**RR. Padres Benedictinos**

SUS CLASES SON TRES ÚNICAMENTE:

á 2, 2,50 y 3 ptas. paquete

con canela, sin ella y á la vainilla

DE VENTA EN CASA DE

**D. Rafael Jordá Pérez**

Polavieja, 4, duplicado

**EL REUMATISMO Y LA GOTA**

La presencia en la sangre de un exceso de ácido úrico produce en la economía los trastornos denominados artrismo. El reumático y gotoso, cuyas molestias son conocidas del público, á pesar de aparentar un estado de salud satisfactorio, pues apenas si disminuye su gordura y buen aspecto, no por esto se ve libre de molestias que constantemente perturban el perfeccionamiento de sus órganos.

El abandono de estas continuas molestias por parte de los enfermos y la carencia de tratamiento lleva fatalmente á la perturbación general del organismo y hasta la muerte. Nuestros incansables trabajos en pro de la humanidad y la larga práctica en el tratamiento de estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial, que aplicado por el procedimiento *catarsis* se introduce en el torrente circulatorio, destruyendo el exceso de ácido úrico causa de la enfermedad. En vista de los brillantes resultados obtenidos y teniendo en cuenta que no todos los enfermos pueden concurrir á nuestra consulta, para ser sometidos al mismo, hemos preparado nuestro específico en forma de líquido para poderse administrar en gotas que denominamos del Dr. *Seblent*, las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el estómago, constituyen un depurativo sin contraindicación, con cuya administración se consigue la inmediata disminución de los accesos dolorosos, y ayudado de la acción local de la pomada anti-reumática *Busacca*, se obtiene la completa curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el CONSULTORIO MÉDICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID, de 9 á 10 1/2. Abierto de 9 mañana á 7 tarde.

**ESQUELAS DE DEFUNCIÓN**

Se reciben en la imprenta de este periódico, á cualquier hora del día y de la noche.

Calle de la Casablanca 1, bajos.

**CLÍNICA DENTAL**

del Consultorio Médico  
Internacional

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de *cauchú* (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en *cauchú*, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; *amalgamaciones* desde 10; *ortificaciones* desde 20.

*Coralina*.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

*Mento-piretrina*.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta.

Madrid, Arenal, 1.

GUARDIA MÉDICA PERMANENTE

... Á LAS ...  
**SEÑORAS BELLEZA**

No se confundan estas preparaciones fundadas en el conocimiento médico de la piel y de los órganos á que se aplican, con las que la ignorante especulación mercantil expone para el tocador, y son causa la mayoría de las veces de la destrucción de la belleza y otras dolencias más graves de efectos irremediables.

Crema natural, tesoro de la belleza y otras dolencias más graves de efectos irremediables. Crema natural, tesoro de la belleza y otras dolencias más graves de efectos irremediables. Crema natural, tesoro de la belleza y otras dolencias más graves de efectos irremediables.

**NO MÁS SORDOS**

EN 300 CASOS, 300 CURACIONES  
CURA GRATÁ DE LA SORDERA SIN OPERAR  
ZUMBIDOS, FLUJOS y todas las enfermedades de los OÍDOS  
En 300 enfermos, 300 curas. CONTRASORDERA THOMPSON  
En 4 ptas. caja.

Dispepsias, Gastralgias, Dolores, Flatos, Disenterias, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínismos, Vientos, Catarros, Diarreas, Bilis, Debilidad, Ardores, etc.

**ESTOMAGO**

Alivio instantáneo (días minutos) y cura infalible con el Digestivo Herrera, 4 ptas. caja en boticas y droguerías españolas. Consultas gratis y por correo de fuera. Va correo por valor sellos ó libranza, remitidos al Dr. Herrera, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid.

Por crónicos y rebeldes que sean curan con las PERLAS KOCI. 4 1/2 pesetas caja en boticas y en MADRID, ALCALÁ, 23, 1.º. Consulta gratis y por carta en el Gabinete médico-americano. El mayor adelanto médico de este siglo. Infalible siempre. Botellas servidas en la cabeza, pecho, corazón, estómago, brazos, piernas, vértigos, mareos, desvanecimientos, neurastenia, lasomias, hiposondria, histerismo, falta de memoria, epilepsia, sanación cerebral, etc.

... MALES ...  
**NERVIOSOS**

EL MATADOLOR, preparado americano, calma á la primera fricción los más agudos dolores REUMÁTICOS, INFLAMATORIOS, NERVIOSOS y GOTOSOS

**NO HAY DOLOR**

**REUMA, GOTA, NEURALGIAS**

que resista al MATADOLOR (Pain-Kalier)

El matador es un precioso bálsamo usado por los indios y cazadores americanos que siempre alivia. Se vende en todas las buenas boticas y droguerías de España, al precio de 2 ptas. frasco. Consulta gratis por carta al Dr. Herrera, especialista, Alcalá, 23, 1.º Madrid. Se envía por correo certificado el Matador (Pain Kalier) á todas partes, enviando 10 reales en sellos.

**NERVIOS CURACIÓN segura de las enfermedades NERVIOSAS**

tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán. 111 años de gran éxito!! Producto único en España, para curar la *epilepsia* (mal de San Pau), *histerismo*, *baile de San Vito*, *neuralgias rebeldes*, *migraña*, *palpitaciones de corazón*, *vértigos*, *temblores*, *agitación nocturna*, *desvanecimientos*, *insomnios*, *asma* y demás accidentes nerviosos. —Venta en Barcelona: Farmacia Bertrán, plaza de Junqueras, número 2.—En Valencia: Farmacia del Dr. Costas, Sombrerería 5.

**EMULSIÓN NADAL**

de aceite de hígado de bacalao con glicerofosfatos é hipofosfitos de cal y sosa  
**ES LA MEJOR**  
Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, la Tisis, Escrófulas, Raquitismo y la Debilidad, etc., etc.  
Analizada por el Dr. Bonet, catedrático de Farmacia de la Universidad de Madrid. Aprobada y recomendada por el Colegio de Médicos de Barcelona.—Es alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; ayuda el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; crema fluida, blanquísima y la más agradable. Contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado, y con los glicerofosfatos é hipofosfitos resulta la más eficaz y se conserva siempre, circunstancias que no tiene ninguna otra y se recomienda por su bondad, economía y ser producto español.  
De venta en todas las Farmacias, y M. Nadal.—TARRAGONA.

**ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS**

PRIMER PREPARADO DE GUAYACOL EN FORMA DE ELIXIR

Medicamento heróico para la curación de la **TISIS PULMONAR**. De resultados seguros para combatir las **Toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarros de los bronquios, resfriados antiguos, etc.** Muy útil en la **convalecencia de la pulmonía**.—En la inmensa mayoría de casos basta consumir solo UNO ó DOS frascos para alcanzar la **COMPLETA CURACION**. Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un **SIMPLE RESFRIADO ó CATARRO**.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens» vistas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos á combatir la *tuberculosis pulmonar crónica*, ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con inusitada satisfacción los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve.—Dr. J. Luis Vidal.  
«El Elixir de Guayacol Torrens» debido á su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna, aminora los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.—Dres. Valls, Gozalbez, Espinós, Vidal y Llobregat.  
«El Elixir de Guayacol Torrens» al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, descongiona rápidamente el parenquima pulmonar y por ello es útil, no sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis y hasta en las hiperemias del pulmón.—Dr. Valls.  
«El Elixir de Guayacol Torrens» es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.—Dr. Quilis.  
«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens» es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias, y que vale la pena sea conocido de los médicos, pues puede reportarles grandes beneficios.—Dr. Luis Valls.  
El éxito alcanzado con el «Elixir de Guayacol Torrens» ha sido tan satisfactorio, que no he dudado un momento en hacerlo público y manifestárselo al Doctor Torrens.—Emilio Gozalbea, licenciado en medicina y cirugía.  
Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrens» en la tuberculosis, pues llena mejor la indicación merbosa que otro medicamento antiséptico pulmonar.—Francisco A. Llobregat, licenciado en medicina y cirugía.  
He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrens» en dos de ellos en unión de otros compañeros de consulta, y siempre he obtenido brillantes resultados.—Dr. Tomás Babiera.  
He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el «Elixir de Guayacol Torrens» no sólo en el curso de las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la convalecencia de las mismas.—Dr. Paulino Valiente.  
He ordenado infinidad de veces el «Elixir de Guayacol Torrens» y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas ellas he obtenido un éxito completo.—Dr. Pérez Castillo.  
NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de **Elixir de Guayacol** se ha hecho *posteriormente*, pero su composición es distinta del **Elixir de Guayacol del Dr. Torrens**. A la clase médica y al público dejamos la apreciación de las diferencias y el juicio que de ellos formen.

Para la venta: Farmacia del Dr. Torrens, plaza del Mercado, núm. 73, Valencia: junto á la Droguería de La Luna. En Alcoy, D. Camilo Pérez, San Lorenzo 3 y la señora Viuda de R. Alfonso, Mercado 20 y 22.

**LA SALUD Á DOMICILIO--LA MARGARITA EN LOECHES**

Tomando una cucharada de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.  
Antibiliosa, antiescrofulosa, artiterpética, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD Á DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.  
Depósito central: Jardines, 15, bajos Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta á TODOS los estómagos, no IRRITA, y mezclándola con agua resulta aún MUY superior á las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado médico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes.—Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, liagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.  
SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Julio al 15 de Setiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos.—Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.